

Alors, on eut recours à la violence ? L'évêque de Londres, Bonner, un des opposants les plus énergiques, fut jeté en prison (octobre 1543). De là, il écrivait : " Je possède trois choses : quelques biens, une pauvre carcasse et mon âme. Vous pouvez prendre les biens et la carcasse, mais vous n'aurez pas l'âme, *quia anima mea in manibus meis semper.*"

Il y eut des rébellions et des troubles dans plusieurs comtés. Les gens de Sampford-Courtenay (Devonshire) obligèrent leur curé à reprendre l'usage de l'ancien missel. Dans l'Ouest, les disciples de Devon et des Cornouailles se révoltèrent ; mais Somerset étouffa dans le sang ces cris d'indignation. Elisabeth n'aura pas d'autre conduite. Les martyrs de l'Eucharistie seront, sous son règne, plus nombreux que jamais. Des prêtres seront exécutés, et leur cadavre suspendu au clocher de leur paroisse. Des laïques furent décapités, et leur tête exposée, fixée à un poteau sur les places publiques.

* * *

Thomas Cranmer allait-il se reposer sur de si beaux lauriers ? C'était peu probable. Le remuant prélat se complaisait dans son œuvre et invitait ses amis du continent, les hérétiques Fagius, Alases, Buger, Pierre Martin, à venir en contempler les fruits. Néanmoins, ces personnages ne s'entendaient pas, jugeaient en sens divers l'entreprise de l'archevêque de Cantorbery. Plusieurs reprochaient au *Prayer-Book* de 1549 d'être encore trop "catholique" et de conserver les anciennes prières du missel.

D'un autre côté, Gardiner, évêque de Winchester, faisait éclater le contraste entre les déclarations protestantes du primat et la saveur encore assez romaine du *Prayer-Book* et démasquait l'hypocrisie de son auteur. Pour mettre fin à ces attaques et à ces sarcasmes, Cranmer résolut de confectionner un second *Prayer-Book* plus catégorique.

Il y travailla dès 1550 et devait le faire imposer deux ans plus tard.

Et comme il tranchait et corrigeait à sa manière dans cette nouvelle édition !

Le "service de la communion" était d'abord considérablement abrégé. Il commençait par la récitation du *Notre Père* et des dix commandements, après chacun desquels le peuple devait répondre : " Seigneur, ayez pitié de nous !" D'*Introït*, il n'en était plus question ; le *Gloria*, sans raison apparente, était rejeté à la fin du "service". On avait bien voulu conserver la Collecte, l'Epître, l'Evangile, le *Credo*.